

## LA VOZ DE SORIA

Le ha llegado a LA VOZ DE SORIA el momento de un nuevo renacer.

Los periódicos son esc: Proteos del espíritu. Lo que importa es que las constantes transformaciones a que están sujetos, se hagan siempre sin desviación de la línea recta iniciada con el punto de partida. Y este es el caso de LA VOZ DE SORIA. Por la voluntad de su fundador y propietario Don Martín Gonzalo Jodra, fué desde el principio un órgano de la opinión liberal, y, para ir siempre delante de esta, persiguió la superación. Y un momento de superación es este en el cual registramos en el libro de actas de la opinión pública, un nuevo renacer de LA VOZ DE SORIA.

De hoy en adelante LA VOZ DE SORIA será el órgano del partido republicano radical socialista. Al deseo de los radicales socialistas sorianos, se avino el propietario del periódico don Martín Gonzalo Jodra en cuanto le fué manifestado. De este modo, ese apellido de abolengo liberal, evocador de contribuciones espléndidas a campañas hechas por el hoy Diputado a Cortes por Soria don Benito Artigas Arpón, nuevamente se adscribe a una política liberal que tiene a Artigas Arpón por uno de sus líderes. Pero, como no habría sido justo que el propietario de LA VOZ DE SORIA fuese el único llamado a contribuir, se ha constituido una Sociedad Anónima, que dentro de pocos días se elevará a escritura pública, la cual se hace cargo de LA VOZ DE SORIA para que sea el órgano del partido republicano radical socialista.

No se introducirá en LA VOZ DE SORIA por el momento grandes modificaciones, aunque es propósito de la Sociedad Anónima hacer de este periódico el más poderoso órgano de expresión de la provincia de Soria en el orden material, pues en el moral lo es desde el momento en que se adscribe a la disciplina del partido radical socialista. Paulatina y constantemente se irán mejorando los servicios y colaboraciones. Pero, entre tanto, se enderezarán todos los esfuerzos de la Sociedad editora y de la Redacción de LA VOZ DE SORIA, a que este gema en intensidad por la doctrina sustentada y el interés dedicado a todos los problemas que afectan a la provincia de Soria, sin dejar de prestar la atención debida a los intereses nacionales. No hay que decir que lo mismo en lo nacional que en lo provincial, merecerá preferente cuidado en LA VOZ DE SORIA cuanto se refiere a los problemas del campo en los varios aspectos económico, social y agronómico. De este modo los agricultores tendrán en LA VOZ DE SORIA su más leal defensor, los radicales socialistas su guía espiritual, y todos los sorianos el constante sugeridor de una política honestamente radical que imponga al Estado el ritmo del progreso indefinido.

Dirigirá LA VOZ DE SORIA, por acuerdo de la Sociedad Anónima, el Diputado radical socialista don Benito Artigas Arpón, que será, ante aquella, el responsable directo y único de la obra que realice el periódico. Será redactor-jefe, el Doctor don Juan Antonio Gaya Tovar, el cual en todo lo que signifique representación social del periódico, hará las veces del Director, en ausencia de éste. En la Redacción y colaboración figuran, entre otros, don Teófilo Sevilla, don Santiago Aparicio Lorenzo, don Daniel Ranz Lafuente, el Doctor Santamaría, don Mariano Cabruja, don Anastasio Vitoria, don Martín Gonzalo Jodra, don Salvador Ferrer, don José M.ª Simal y toda la brillante pléyade de radicales socialistas que dedican los fervores de su espíritu a la causa común.

La Sociedad Anónima editora de LA VOZ DE SORIA, espera de las agrupaciones provinciales del partido que pondrán todo su entusiasmo en la difusión del que desde hoy es órgano de la colectividad. Así con LA VOZ DE SORIA se esparcirá la selecta semilla que permita recoger los frutos ubérrimos para bien de Soria, de España y de la República.

### La Clerigalla en pie de guerra

Hace poco más de un mes el ministro de la Guerra señor Azaña negaba la existencia de problema religioso en España. Hace unos cuantos días en el Parlamento el ministro de la Gobernación señor Maura, negaba importancia a algunas reuniones clericales.

Y el día 9 del corriente el ministro de Estado señor Lerroix, en el mitin de la Plaza de toros se pronunciaba por la separación de la Iglesia del Estado allá para las «calendas griegas» se encontraba respetuosísimo para con el clero y dedicaba grandes alabanzas al obispo de Osmo declarándose orgulloso de las cortestias que él había recibido a su paso por el Burgo.

Hoy se hace diez años tenían concertada la toma de Albuca-Borón por todo el episcopado español, el bispo de Osmo inclusive. Pastoral más propia

de los tiempos belicosos de los Concilios que del momento actual. Entre citas de numerosos —demasiados— Pape, se proclama en ella que la Iglesia está muy por encima del Estado y mal puede est: imponerle deber alguno. Acaba declarando la guerra santa a los infieles adredadores del civilismo ciudadano y recomiendo a sus fieles que les nieguen hasta el saludo y los aislen como a apestados.

Simultáneamente se descubre un intento de contrarevolución clerical por la frontera francesa, detallado en documentos sorprendidos al Vicario de Vitoria y el Consejo de Ministros reunido varias horas se ve forzado a adoptar medidas contra el alto cargo.

¿Ante el peligro clerical, que garantías pueden ofrecer a los republicanos españoles el reaccionario Maura y el fascista Lerroix? Con esas coquetías para con el Poder oscuro y guerrillero de la Iglesia, el Gobierno de la República está provocando a la masa revolucionaria que lo exaltó al poder a que un buen día se decida a aceptar el reto guerrero de los obispos y lo resuelva por sí mismos.

### Nota cómica



No tengas cuidado. Si ahora pasamos la frontera silenciosos, cuando restauremos a don Alfonso, España será nuestra.

### El riego en la provincia

#### Algunas de las muchas razones

Nada puede haber más grato para un periodista que el progreso de sus campañas.

Una de ellas, la más genuina de LA VOZ DE SORIA, es la del riego en la provincia que ha llegado a crear un estado de opinión, un interés espiritual que es aspiración de intereses materiales.

Lo peor que encontramos en esta cuestión es que sea motivo de competencias políticas; pero ello, por otra parte, es consolador, porque esa misma competencia es la que puede hacer que los interesados en la política puedan ser, por su propio interés, interesados en el riego.

Para los pueblos voluntarios, que puedan estudiar el asunto, pagar la obra de fábrica con sus economías y hacer la obra de braceros en prestaciones personales, no hay nada imposible.

Y para el riego, que va a adquirir con el esfuerzo de una osación, y que de lo contrario tendría dudoso el derecho; pero que puede servir para que Soria riegue por los siglos de los siglos, no hay nada caro. Quince veinte millones, cincuenta millones, cien millones, distribuidos en cien millones de días y en cinco mil hectáreas cada día regables si hay necesidad, son una fracción infinitamente pequeña para no acometer la empresa.

Por una vez se hace el esfuerzo y para siempre puede disfrutarse. En materia de irrigación para fines agrícolas, ninguna obra es antieconómica.

Ahora bien. ¿Puede nuestra provincia acometerla por su cuenta?

Queriendo, sí. Haciendo como que se quiere y no se quiere, también si algunos que lo quieren es de verdad.

La Diputación y los Ayuntamientos pueden y deben hacer el estudio concreto de la cuestión. Trazado del canal, áreas regables; obras de fábrica y su costo, jornales de braceros no especializados para que se hagan por prestación personal.

Después, que cada pueblo piense en cuánto se beneficia, y dentro de cada pueblo, cada propietario.

Soria tiene dinero, y si no lo tiene, tendrá crédito para proporcionarse el que se necesita para pagar un estudio y las obras de fábrica pagando cementos y mano de obra especializada.

Y Soria tiene obreros campesinos capaces todos ellos de servir de braceros aptos en las obras de cave, zapa, explanación, desmonte, peonaje de albañilería, etc.

Si el costo es 15 millones, como el jornal va a ser apreciado, el desembolso se quedará reducido a unos millones nada más. Y como las tierras van a cuadruplicar su capitalización, todas las economías se prestarán a ofrecerse con seguridades

de ser reembolsadas y de percibir intereses.

Al pasar los años nada se debería y el provecho seguiría perspectiva inacabable.

Podríamos deserializar nuestras campañas agotadas por el cultivo de cereales añadidas. Sería más varia y rica nuestra agricultura, y más abundante nuestra ganadería.

Absorberíamos la población flotante, y florecería el mercado de nuestras villas.

En otro aspecto de la cuestión, ¿se quiere de veras el riego?

No hay más que una región que lo quiere de veras: las Vicarías.

Existe un legítimo temor a que las gentes pidan milagros políticos; que les lleven el agua hasta la puerta de sus casas sin esforzarse; si es posible dándoles jornal pingüe y un jamón por añadidura, aunque sea sin chorreras.

Contra este optimismo necio, que sale de creer que, con pedirlo todo a una voz y valerse de sus diputados no tiene más remedio que ser concedido, es menester reaccionar diciendo: «El riego sí, si lo quiere la provincia; pero si la provincia no lo quiere, el riego no lo pueden dar tres diputados por omnipotentes que fueran.»

Porque el Estado tiene una excusa muy bonita para negar, y es el del interés general al cual hay que sacrificar el de nuestra provincia.

Y esto del interés general suele citarse para servir intereses particulares más infuyentes y mejor situados; y nos añadiran que nuestra agua rendirá más en otras tierras con menos costo, cosa algo indemostrable, pero razón para que los pueblos de ribera abajo apoyen la espoliación de nuestros caudales empantanados.

Y es que el derecho de Soria se plantea de este modo:

La Geografía nos hace el alto condensador central de luvias junto a la ribera del Ebro y encabezando la del Duero. Tenemos una agricultura de secano que necesita parte de estas aguas. Se sacrifican para embalsarla intereses materiales de consideración. Luego no se nos puede negar el agua que necesitamos para el riego en compensación, y algún aporte para canalizarla. Lo demás lo hará la provincia con su dinero y con su esfuerzo. Ne jarnos esto, sería entregarnos a lo irredimible.

D. R. L.

Automóviles de alquiler  
**JOAQUIN JONGE**  
Reparaciones de cubiertas  
y cámaras de auto móvil.  
FERRAL 10, TELÉFONO 55.  
SORIA

### Sugerencias

## Los del garrote

Los mitrados españoles han olvidado el báculo. Los mitrados españoles, con su guerrillero Cardenal Primado a la cabeza, han emprendido una cruzada contra la República Española.

Ahora nos explicamos cómo los curas de los pueblos pueden desde los pulpitos escandalizar a los fieles con sus furibundos ataques al poder constituido.

La intransigencia, fué producto siempre de los tonsurados. Parece, que, al rasparles del cogote el pelo, se les llevan toda prudencia.

Además que se vé perfectamente, que los que por ganar el Cielo hacen con el sacerdocio votos de castidad y pobreza, pelean mucho más por los bienes terrenales que por los espirituales de su grey, que son los indicados que fuesen por ellos defendidos.

La pastoral, que ha sido como un toque a somaten contra el proyecto de Constitución del Estado republicano Español, trata de levantar en protesta a los católicos.

El César, que siguiendo la frase de Lerroix en el mitin de Soria, fué recibido por el Obispo de la Diócesis de O ma con todos los respetos, es atacado por el Vicario de Cristo en la tierra.

Ya, según la célebre pastoral, los guerrilleros obispos españoles que tienen por capitán al célebre padre Segura, no se conforman con dar al César lo que es del César respetando para sí lo que es de Dios, quieren la parte del César y no se desprenden de la que de Dios les corresponde. No quieren tan solo dirigir las almas; se empeñan en ser los mentores y directores de la parte material.

Segura, Pedro el Ordinario, el Pretado toscó, dicta órdenes para que se proceda, autorizado según él por Roma, para la venta de los bienes de la Iglesia, procediéndose a colocar en el extranjero el producto material de esos bienes, iniciándose con ello una tremenda expatriación de los dineros de España.

Maura ha dicho en San Sebastián: «si el Cardenal entra en España, será para ingresar en la cárcel.»

El espíritu tenaz del Cardenal Primado, el espíritu intransigente de este Príncipe de la Iglesia, paga la esquisita corrección que con él se ha tenido por el Gobierno de la República, con ataques violentísimos a la tranquilidad del Estado.

Los dominios del César, es decir, los derechos del pueblo, son atacados por estos pastores de una religión que su sola y única misión, consiste en conducir por los límites de la senda inhollada de la vida, que Cristo dejó en la tierra para que las almas buscasen el camino de la eterna salvación, cuidando de que las almas—lo espiritual—no se pierda en los recobros de la vida terrena.

Al César, lo que es del César. Es decir, al pueblo el derecho de marcar las rutas de lo material; contra la frase, surgen los Obispos con el garrote en vez del cayado, para lanzarse contra esa Constitución que España se encuentra dándose.

Ha surgido la repetición de hacer de la dignidad eclesiástica el predominio material.

Si nuevamente se realizase el milagro de que Cristo tornase a la tierra, tendría que arrojarse del templo a los mercaderes.

Los bienes sean vendidos, sean traducidos a metálico, poniéndoles a buen recaudo en el extranjero.

Maura ha dicho a este efecto que el Cardenal Primado, es un vulgar contrabandista.

Parece que el Gobierno de la República, al ataque de los Obispos capitaneados por el Primado Segura, ha dado una energética nota a Roma, que puede ocasionar la marcha del Nuncio. Creemos que no.

Roma, como en general todos los que tratan con los G. Tiernos, suelen mantenerse enérgicos mientras encuentran dudas y debilidades en el poder temporal. Roma, como depositaria del poder eterno, del poder espiritual, podrá exhumar de sus archivos, contra las palabras de los Vicarios de Cristo que han sido guía en la pastoral mancomunada de los purpurados españoles, otras enseñanzas, también de los breves pontificios, en que se reconozca la libertad de los pueblos para darse su constitución, siempre que a la parte espiritual se le conceda el derecho a dirigir las almas.

El proyecto constitucionar español, no contra la libertad de los creyentes, pero de todos los creyentes en todas las religiones. El Estado, como tal Estado, no puede, ni debe, ni quiere tener una regla confesional como guía. El Estado es laico, por que en las conciencias no puede tener ninguna clase de dominios.

Este olvido de los Obispos, esta intransigencia de los tonsurados que parece emanar del raspado en el cogote, que concemos como coronilla, parece un verdadero símbolo, entre todas las coronillas; parece que se desea hacer una sola corona. Ya en efecto lo proclama así, cuando al Papa, le dan el nombre de Papa Rey, y como en el Gobierno del pueblo por el pueblo, o sea en las Repúblicas, no consideran la posibilidad de que las reales personas se encuentran supeditadas al influjo de Papado, arremeten con toda su saña y toda su intransigencia, contra los Gobiernos de la Democracia.

Y, católicamente, buscan los momentos en que suponen que la debilidad de los recién nacidos, puede crearles el triunfo apoyándose en toda clase de revueltas.

Mariano CABRUJA

### La República, trabaja

La República trabaja silenciosamente, como un obrero humilde perdido en la inmensidad de su fábrica. Fuera del taller en el pasaje de la ociosidad o en la tertulia del comadreo cotidiano, hormiguea la crítica insatisfecha, ignorando tal vez los afanes y fatigas del asiduo trajinar de cada día. No alcanza a los fáciles caminos del ocio o lo rechinar de la máquina, ni el rumor de la factoría, ni el hervir de las calderas, ni el humo de los hogares. Las paredes exteriores amordazan los ruidos del trabajo y ocultan al pasante los trajes que albergan. Nada se hace; nada se construye; gritan tal vez, midiendo por su holgarza los ajencos afanes. Pero el obrero de la República, perseverante, oculto, ignorado, crea en la sombra la estructura de la patria libre, y espera confiado que al término del proceso de construcción hagan justicia todos a la pureza y generosidad de sus trabajos. Lástima es que la miofa holgarce del sefio mismo revolucionario necesite ver consumado el proceso de la obra para advertir los esfuerzos que la precedieron.

## UN CURA, MULTADO

Por el Excmo. señor Gobernador civil de la provincia le ha sido impuesta una multa de doscientas cincuenta pesetas al cura de Taniñe por sus intemperancias políticas de ataque al nuevo régimen y ofensa para sus hombres.

Esperamos que esa justa medida sirva de advertencia y escarmiento a muchos de los clérigos de la provincia.

si ya no es que luego, al verla concluida, no la juzgan floración espontánea de la Naturaleza, en vez de doloroso parto del sacrificio y de la vida.

Una de las utopías que más imposibilitan la clara y cordial comprensión de los problemas humanos, es precisamente, ese naturalismo roussonian que todo lo atribuye a la Naturaleza y nada a la civilización y al esfuerzo. Vicio es propio de la holganza, hijo de la divagación más que de la filosofía. Así Juan Jacobo Rousseau, en sus contemplaciones solitarias de señorito filósofo, imaginaba obra de la Naturaleza el esplendor de las campiñas francesas o la elegancia de los campos ginebrinos, sin acertar a comprender que cuanto sus ojos contemplaban arte humano era y no creación espontánea de la Naturaleza. El mundo civilizado es siempre la creación perseverante, lenta, trabajosa e inteligente de la Humanidad anónima que labora en silencio.

¿Qué hace la República? Muchos protestarios se formulan ingenuamente la pregunta ¿Qué hace la República? Echar los cimientos de la patria libre y justa. Lo que pasa es que los cimientos están bajo tierra y no se ven crecer desde lejos como los muros de piedra, las columnas marmóreas o las torres atrevidas. Las socavaciones que preceden a la cimentación crecen hacia abajo y la vista superficial no sabe advertir su progreso, porque lo contempla a ras de tierra. Para ver los cimientos hay que mirar a lo hondo, asomarse al borde del foso abierto o suponer con el juicio inteligente la obra necesariamente subterránea de la cimentación en que estriban todos los edificios.

Para comprender la obra creadora de la República se necesita además tener idea, por la práctica del trabajo propio, de la continuidad en el tiempo, inherente a todas las creaciones humanas. Pensar creando, podrá ser virtud de los dioses, arte de los tanmaturogos o don milagroso de los santos; pero los simples mortales no hemos descubierto aún el poder que nos negó la Naturaleza, de

plasmarse instantáneamente en el mundo de la realidad los ideales y arquetipos del entendimiento. La vida se desenvuelve en el tiempo; necesita la continuidad perseverante; no es una categoría matemática, es el discurrir paulatino de un proceso biológico.

Y la República, que es vida, que es Humanidad, que es trabajo, necesita tiempo para desenvolver sus iniciativas. Vana pretensión la de las utopías milagrosas, torpe ensueño el del revolucionarismo ingenuo, infantil pretensión la del mesianismo comunista; puesto a vivir, pedirá también, para desenvolver sus procesos, tiempo en que discurrir. Tal es la fatalidad de la vida. Así como los cuerpos necesitan espacio en donde extenderse, así también la vida necesita tiempo en que desenvolverse. Sin espacialidad no hay cuerpo; sin continuidad, no hay vida. Y hacer República es vivir, es hacer historia, es deslizar paulatinamente un pensamiento por el aambre delgado del tiempo que pasa.

¿Tardaremos en echar los cimientos de la República? No es culpa de los obreros, sino consecuencia de la magnitud de la obra. Imposible que pueda trabajar nadie con mayor premura. Hacer unas Cortes constituyentes, en tres meses; meditar un proyecto de Constitución en quince días; aprobarlo quizá en unas semanas, celeridad es acaso sin precedentes en la Historia.

Pero, por intenso que sea el esfuerzo y por larga y penosa la jornada, nadie puede sustraerse a la ley de la vida. Los cimientos de una choza se fundamentan en unas horas; los de una catedral requieren más largo plazo. Así la obra constituyente de la República española. No saben los protestarios de oficio, que nos piden hacer deprisa y corriendo una choza inestable, cuando nosotros queremos edificar, con la celeridad que permite la magnitud del proyecto, una catedral de tan sólidos cimientos que pueda enhestar a las nubes sus agujas de piedra calada, empapadas de aire... Fernando VALERA (De «El Liberal».)

## Conclusiones de la Asamblea Pro-Riegos

La información de nuestro número anterior quedó interrumpida al punto de referir lo que dijo en la Asamblea nuestro compañero Teófilo Sevilla. En la imposibilidad material de transcribir su extenso y documentado informe, nos limitamos a dar las conclusiones a que llegó en el curso de su detenido análisis del problema.

### SOLUCION CUERDA DEL POZO

Primera. Es impropio decir: «Riego de Vicarías».

Para regar esa comarca con agua de un depósito tan lejano como lo está Cuerda del Pozo, es indispensable que la conducción vaya regando en el trayecto zonas más extensas. Hay que hablar pues, de «riego del Campillo-Gómara-Vicarías» sin abreviaturas que puedan degenerar el concepto.

Segunda. Cualquier canal que se proyecte para servir a esas comarcas tiene que 1) partir del pie de presa del Pontano con altura suficiente para salvar las divisorias y, siguiendo la margen izquierda del Duero, cruzar el Tera entre Teresillas y Chavaler para entrar en el campillo de Buitrago por las laderas superiores del valle del Merdancho. 2) Contornear este valle. 3) Cruzar mediante túnel de mayor o menor extensión la divisoria entre el Merdancho y el Rituerto. 4) Salvar el amplio valle del Rituerto con largos contorneos combinados con un sifón o un acueducto que de ser proyectado en la parte más estrecha del valle para que fuera corto, tendría el inconveniente de salir a terreno montuoso y sería necesario otro túnel. 5) Atravesar mediante túnel la divisoria de las cuencas Ebro-Duero o sea Atlántico-Mediterráneo, para entrar en Vicarías.

3.ª El canal así bosquejado es en todo caso costoso. Aunque se haga una rebaja, por razón de esa supuesta animosidad de los técnicos, de la cifra de 15 millones y medio, hay que hacer a la vez un aumento en concepto de mayor área regable (que también se supone), o sea de mayor capacidad de conducción, lo que hace más costoso el canal. Pongamos, pues, entre 12 y 18 millones, según el área regable que haya de abastecer.

4.ª Área regable de Vicarías. Ni las 2.000 hectáreas que dicen los técnicos, ni las 12.000 que aquí se supone, incluyendo sin duda comarcas que no son realmente de Vicarías y que necesitan nuevas conducciones y laderas de fuerte pendiente. La exacta determinación del área regable en Vicarías es uno de los puntos esenciales del problema.

5.ª Área regable del campo de Gómara. Extensa desde luego. De 8 a 10 mil hectáreas por lo menos. Más del doble, sin duda, si es que lo llega al triple, de Vicarías, pero habiendo de contribuir a los gastos de canal en menor propor-

ción por Ha. que Vicarías, si se tiene en cuenta el menor valor agronómico del terreno. Aquí, más que el problema de determinación topográfica de lo que se «puede» regar, existe el problema de determinación agronómica y hasta psicológica de lo que se «quiere» regar. No se advierte en el campo de Gómara la pasión que las Vicarías muestran por el riego. Segundo punto esencial del problema: saber si las 8 o 10 mil hectáreas del campo de Gómara quieren verdaderamente regar. Esto es lo más fundamental.

6.ª Campillo de Buitrago. Problema claro y fácil. Ni complica, ni resuelve la solución integral.

Señala, en resumen, la necesidad de un estudio que determine exactamente la zona regable de Vicarías y Gómara y las posibilidades agronómicas del terreno, así como el previo conocimiento de si el campo de Gómara desea apasionadamente regar.

Se refiere después a las posibilidades de riego con agua del Araviana y dice que si las condiciones geológicas del emplazamiento del Pantano fueran favorables, considera económicamente posible el riego de unas 3.000 hectáreas de Vicarías y la cesión de un par de metros cúbicos de agua por segundo a aquellos puntos de la parte alta del llamado campo de Gómara que realmente la desean para riegos o para abastecimiento.

Propone finalmente:

1.º Que se curse una instancia solicitando prórroga de estudio.

2.º Que se ofrezca a la Mancomunidad del Duero colaboración económica para el estudio determinativo de zona regable y valor agronómico de los terrenos.

3.º Que se interese de la Mancomunidad del Duero el estudio detenido de la solución Araviana.

4.º Que se interese a la Diputación para que de un modo u otro, con garantía o con efectivo, facilite a los pueblos la cantidad necesaria para dicha colaboración económica.

Después de algunas breves intervenciones entre las que destacó por su atinado criterio la del secretario de Almazuz, se levanta la Asamblea con los acuerdos enumerados.

### Gota, Ciática Artritis

Baños termales radiactivos de ARNEDILLO (Logroño)

Preparación para ingreso en el Liceo y Escuelas Normales AGUIRRE, 10, LOTERIAS

### Teja curva

clase superior, se vende en Santa María de Huerta Fábrica de ANTONINO MONTON

## MISCELANEA

### El Gobierno y las negociaciones simuladas de los bienes de la Iglesia

Hoy publica la «Gaceta» el decreto que sigue:

«Los esfuerzos notorios que han realizado elementos destacados de la Iglesia española a fin de lograr que se generalice en el seno de ella una actitud leal de subordinación y acatamiento a la soberanía del Estado español, organizado en República, han tropezado desde el comienzo con la oposición irreducible de algunos jerarcas suptores de la Iglesia.

Esta hostilidad de determinados y concretos directivos, si al comienzo fué manifestada con debilidad, ha llegado a revestir en estos días, utilizando vías subrepticias, caracteres tan graves, que sólo ante testimonios irrecusables ha podido el Gobierno dar crédito a la situación que pretendía crear, sinzualmente en la esfera económica.

Mas como las intenciones y consejos taxativos de quienes debieran ser símbolos de prudencia y mesura, por la función que ejercen y el lugar que ocupan en la Iglesia española, podrán mover a obediencia indebida a quienes hasta ahora se han mostrado respetuosos con la nueva legalidad creada, el Gobierno cumple un deber irremisible al evitar aquellos actos simulados que se aconseja realizar contrarios a toda ley civil y pena; en su virtud, el presi-

dente del Gobierno de la República, a propuesta del ministro de Justicia, decretó:

Artículo 1.º Desde la fecha de publicación de este decreto queda suspendida la facultad de venta, enajenación y gravamen de los bienes muebles, inmuebles y derechos reales de la Iglesia. Órdenes, institutos y casas religiosas, y en general, de aquellos bienes que de algún modo estén adscritos al cumplimiento de fines religiosos.

Art. 2.º Los notarios no autorizarán ningún contrato público sobre los bienes antedichos, y los registradores de la Propiedad denegarán la inscripción de los expedientes y títulos. Los agentes de Bolsa y corredores de Comercio, no interverrán en la contratación de efectos públicos, valores industriales y mercadería cuando alguno de los contratantes esté comprendido en el artículo anterior.

Art. 3.º Los Bancos nacionales y extranjeros domiciliados en España no autorizarán la retirada de depósitos de cualquier naturaleza, excepto las cuentas corrientes en dinero que figuren a nombre de las entidades que se relacionan en el artículo primero.

Art. 4.º El presente decreto no modifica las facultades administrativas de administración que no queden específicamente determinadas en su contexto. Dado en Madrid a 20 de agosto de 1931.»

### De Enseñanza

#### Las vacaciones escolares

Como en años anteriores, con el fin de que los señores maestros preparen sus planes de trabajo y los pueblos procedan al bienque y reparación de las Escuelas, las clases en las de esta provincia, tenemos noticias que empezarán el día 14 de septiembre, 10.º acuerdo del señor Gobernador y el Inspector Jefe de 1.ª enseñanza.

#### Las Escuelas de Covaleda

Como saben nuestros lectores, las Escuelas de Covaleda quedaron destruidas con motivo de un incendio producido por una chispa eléctrica.

Hoy han marchado a Covaleda el señor Manrique y el señor Martiarena, con el fin de proceder a formular el proyecto de reconstrucción de las mismas.

#### Creación de escuelas

Tenemos noticias que en esta provincia van por buen camino la creación de Escuelas.

Los señores Inspectores secundando los proyectos del Ministerio de Instrucción Pública, han pasado el verano yendo a los pueblos a realizar la alentadora labor de crear Escuelas. Los pueblos han respondido con entusiasmo a los deseos del Gobierno de la República. Quedan por crear una o dos Escuelas de las concedidas y en breve serán sometidos al Ministerio todos los documentos referentes a las nuevas Escuelas. Los pueblos donde se han creado nuevas escuelas son: San Pedro Manrique, Devanos, Gómara, Tejado, Lomeda, Arerillas, Deza, Almazul, Villaseca Somera, Vinuesa, Villanueva, Cubo de la Sierra, Sálveda y otros que no recordamos.

#### La Colonia escolar de Soria

Hemos preguntado al señor Manrique noticias de la colonia escolar, y nos dice que está magníficamente instalada en las escuelas de Molinos de Duero.

Todos los niños han mejorado en peso, vitalidad y energía. El profesorado de la colonia se desvive por hacer grata la vida a los pequeños colonos. La vida de la colonia se desenvuelve normalmente con excursiones por los pinares, juegos educativos, lecciones ocasionales recreativas y logran en todo momento inyectar en el

alma de los niños una elevada moral de solidaridad y cooperación.

Nos complace de veras la buena marcha de la colonia escolar, aplaudimos la bella organización de la misma y felicitamos al profesorado y a cuantos intervinieron en la organización de esta elocuente obra en favor de la educación infantil.

### La Asociación de Caridad

En la última sesión celebrada por la junta directiva de la Asociación de Caridad de Soria y vista la situación precaria en que se encuentra la institución por no bastar a cubrir las atenciones corrientes los fondos de la recaudación ordinaria y haberse agotado los de carácter extraordinario con que se viene supliendo el déficit mensual, acordó, como lo hace por las presentes líneas, excitar los sentimientos caritativos de las personas piadosas que tengan a bien acudir en auxilio de la benéfica Asociación con donativos metálicos por una sola vez, o de figurar en la lista de suscriptores con cuotas fijas mensuales que a su discreción señalen, pues con ello además de la obra de caridad que representará contribuirán al sostenimiento de una Asociación tan genuinamente benéfica como soriana.

Los donativos podrán entregarse al tesorero, don Ricardo Tover, Director de la Sucursal del Banco Hispanoamericano en esta ciudad y para las inclusiones en la lista de socios podrán dirigirse al Presidente don Luis Posada.

### Lloyd Sabaudó

Compañía de Navegación

Para informes en Soria

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

MARTIN G. JODRA

Usted debe tomar la verdadera infusión del **CAFE EXPRESS** CALIDAD Y CANTIDAD

V. debe tomar el legítimo...

COÑAC DOMEQ 3 CEPAS

COÑAC G. BYAS 3 CEPAS

COÑAC OSBORNE 3 O

COÑAC VALDESPINO 3 Estrellas

ANIS DEL MONO

y en fin todos los licores que existen, en la seguridad del buen servicio y la legitimidad del artículo que más le guste. Todo esto se demuestra con hechos, en el antiguo y

ACREDITADO

**Cafe El RECREO**

VISITADO POR TODAS LAS CLASES SOCIALES DE SORIA Y SU PROVINCIA

Naranja y limón natural

MUY FRIAS



Acéptelo solamente como aparece aquí.

Es el poderosísimo Jarabe de **HIPOFOSFITOS SALUD**

que está aprobado por la Real Academia de Medicina, y tiene cerca de medio siglo de éxito creciente.

**ANEMIA, NEURASTENIA, RAQUITISMO**

El Jarabe de Hipofosfitos Salud se vende a granel.



Enfermos del **ESTÓMAGO**

después de muchos años de sufrimientos se han curado en poco tiempo con el famoso **ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS** (STOMALIX)

Ensáyese un frasco y se notará pronto que el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curándose de seguir con su uso.

Vente Principales farmacias del mundo.

ECOS Y NOTICIAS

ULTIMA HORA

(NOTICIAS TRASMITIDAS POR TELEFONO POR NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID)

Madrid (6 t)

La Lotería

En el sorteo celebrado esta mañana ha resultado agaciado con el primer premio el número 22.452.

Segundo premio, 31.090. Tercer premio, 5.129. Cuarto premio, 34.444.

Otros premios: 7.720, 5.888, 28.239, 3.423, 15.761, 29.065, 23.382, 34.477, 20.959, 17.185, 9.680, 24.526, 14.613, 25.487, 24.335, 37.736, 23.628, 123, 22.591, 23.684.

Para conmemorar el Pacto

En el hotel Saboia, se han reunido hoy a almorzar, todas las personas que el pasado año se reunieron en San Sebastián para acordar el célebre pacto.

Además han asistido al almuerzo, el señor Maciá y los Alcaldes de Barcelona y San Sebastián, el Director general de Seguridad y un representante de la Generalidad, acordando redactar por escrito los acuerdos verbales, adoptados en la reunión del pasado año.

Nombramiento de Gobernador

Según ha manifestado el ministro de la Gobernación señor Maura, ha sido nombrado gobernador civil de Zaragoza, don Manuel Pardo, que desempeñaba el mismo cargo en Jaén.

Rumores de crisis

Durante toda la mañana y esta tarde circulan insistentes rumores de que todo el Gobierno se declarará en crisis.

Se dice asimismo que se encargará de formar Gobierno el actual ministro de Estado, señor Lleroux.

Supóngase que en la sesión de hoy, alguna moción parlamentaria interpelará al Gobierno sobre estos rumores.

Entrevistas políticas

Se sabe que esta mañana han celebrado una detenida conferencia en el ministerio de Estado, el jefe del Gobierno, el ministro señor Lleroux y el Nuncio de S. S. y el ministro de Justicia.

Los miembros del Gobierno hicieron presente al Nuncio, el disgusto que aquél había producido la lectura y examen de los documentos encontrados al Vicario de Viteria, refe antes a la enagenación de los bienes religiosos y, el propósito de preparar una reclamación diplomática.

El Nuncio, se ha mostrado sorprendido con las noticias que los ministros le han facilitado, alegando que ignoraba en absoluto todo lo que sobre este asunto le daban.

UN ASISTENTE

Ministros indispuestos

No han asistido a su despacho oficial por encontrarse debilitados de salud, los ministros Trabajo e Instrucción pública señores Largo Caballero y Domingo.

La Conferencia minera se han reunido

Esta mañana los miembros de la Conferencia minera, terminando la sesión a la una y media de la tarde.

Según referencia facilitada se acordó la jornada de siete horas en las minas de carbón suponiéndose que esta jornada se amplíe a los obreros de las minas de metales.

El consejo de anoche

La nota oficiosa del Consejo dice así:

«El Gobierno ha deliberado sobre el proyecto de bases, para la reforma agraria, quedando bastante avanzado el examen, que continuará en el próximo Consejo, que se celebrará el sábado».

Al final del Consejo, el Gobierno discutió acerca del debate parlamentario producido con motivo del dictamen de la Comisión de Responsabilidades significando todos los ministros su solidaridad con el presidente del Consejo.

Quedó aprobado el texto de una orden ministerial que se dirige al Banco de España en relación con el problema de los cambios».

LA VOZ en MATASEJUN

El día 15 del corriente y siguientes se celebraron en este simpático pueblo las fiestas anuales en honor del patrón del pueblo.

Los dulzaineros anunciaron el principio de las fiestas tocando la Marsellesa y el Himno de Riego que fueron calurosamente aplaudidos por todo el vecindario, pero singularmente por el elemento joven.

Después se organizó un magnífico baile al que concurrieron bellas jóvenes de la localidad y pueblo comareños.

Por la tarde en el frontón se jugaron reñidos partidos de pelota por turno, ya que la cantidad de aficionados que querían probar sus condiciones para este sport eran muchos.

Se celebró también en la plaza un simulacro de novillada, en la que los aficionados probaron sus excelentes dotes para el arte de Cúchares. En vista del éxito obtenido los toreros fueron contratados para el próximo año.

En resumen, las fiestas han transcurrido dentro de la mayor alegría sin que haya habido que lamentar el menor incidente.

Dentro de poco se celebrará el acto de inauguración del alumbrado eléctrico en este pueblo.

E viaje del ministro

Con singular placer habíamos anunciado la próxima visita a nuestra ciudad del Ministro de Instrucción Pública don Marcelino Domingo. El tener que asistir a un Consejo extraordinario en el día de ayer, nos privó de la gran complacencia de tenerle entre nosotros. Las mismas causas le obligan a permanecer en Madrid el día de mañana. Circunstancias especiales creadas por el momento político que vivimos, hace que nuestros ministros no abandonen la capital de España.

Entiéndalo así nuestros correligionarios y amigos y cuantas personas sienten la inquietud y el deseo de escuchar la palabra vibrante y llena de fe de uno de los más destacados padres de la República, a contribución de la cual pone su alta inteligencia y los fervores más encendidos de su idealismo renovador.

Cine Ideal

El domingo exhibirá este salón la extraordinaria producción Paramount dialogada en castellano titulada «El Secreto del doctor», con la que hace sus primeras armas en el cine habiendo la bellísima estrella española Ecceña Zuffoli.

De Fútbol

El próximo día 23, tendrá lugar en el pintoresco pueblo de El Royo, un encuentro amistoso entre los equipos Visontum y Citora y por la noche se celebrará una estupefanda verbena.

Peticion atendida

Por decreto del Ministerio de la Gobernación, se accede a la petición de segregación del pueblo de Catañazor del Partido de Almazán, agregándolo al Partido Judicial de Soria.

NO CONOCE V. LA CELEBRE

agrupación taurina-musical EL EMPLAS-TRES. los auténticos CHARLOTS de PAGES y los renombrados cantadores de Jotas José Oto y Encarnación García?

No deje de presenciar su actuación el próximo día 30 en nuestra plaza de Toros

Con laión de Berlanga

Hemos tenido mucho gusto en saludar a una numerosa comisión de vecinos radicales socialistas de Berlanga de Duero, presidida por el señor Alcalde de la villa, con el fin de entregar al señor Gobernador una instancia suscrita por numerosas firmas, en la que se solicita sea roturada la dehesa del pueblo.

Teatro Principal

Como ya tenemos anunciado mañana sábado a las diez y tres cuartos tendrá lugar la función organizada por la Empresa S. A. G. F. a beneficio de sus empleados.

Entre otras cintas de gran interés se repitirá a la formidable producción «Ufa El último Val».

No dudemos que el público llenará este salón, por tratarse de un beneficio para estos modestos empleados.

Herida por imprudencia

Participa el jefe del puesto de la Guardia civil de Agreda, que días pasados en el pereje conocido por «Cabeza Gorda», del término municipal referido, se le disparó involuntariamente una pistola «Star», a Tomás Ruiz Molero, de 19 años, con tan mala fortuna que la bala hizo en el vientre a su vecina Carmen Royo Jiménez, de 20 años, que resulto herida de gravedad en el vientre.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias.

Letras de tuto

Recientemente dejó de existir en Madrid el distinguido soriano don José Eustasio González, Ingeniero Jefe de Talleres de la importante Compañía «Telmar».

Acompañamos en el sentimiento a su afligida esposa doña Zulema Crivino e hija, hermano político, don Pedro San Martín y demás familia del finado

También dejó de existir días pasados en Las Palmas, el distinguido señor don Rafael Morales, hermano del señor Inspector provincial del Trabajo, don Luis Morales, al que hacemos presente el testimonio de nuestro sentido pésame.

1.ª enseñanza-Contabilidad

Para dar lecciones en su casa o a domicilio, se ofrece MAESTRO con oposiciones aprobadas.

ZAPATERIA, 15, 3.º

Advertisement for DIGESTÓNICO medicine, featuring a cartoon illustration of a man in a hat and a bottle of the medicine. Text includes 'Guide usted su estómago', 'Yo padeci también como usted, pero me curó el DIGESTÓNICO', and 'VENTA EN FARMACIAS'.

Advertisement for LLOYD SABAUDE, a travel agency. It lists services for 'GRAN LUJO SUD AMERICA', 'CONTE ROSSO', 'CONTE VERDE', 'NORTE AMERICA', and 'CONTE GRANDE'. It also lists the address 'CANALEJAS, 37 Y 39'.

Advertisement for BANCO HISPANO AMERICANO. It lists 'CASA CENTRAL-MADRID', 'SUCURSALES EN TODAS LAS POBLACIONES IMPORTANTES DE LA NACION', and 'CAPITAL 100 MILLONES DE PESETAS'. It also mentions 'CAJA DE AHORROS' and 'PRESTAMOS CON PIGNORACION DE TRIGOS Y OTROS CEREALES'.

Advertisement for Clínica Médico-Quirúrgica. It lists 'RAYOS X', 'Medicina general', and 'Cirugía general'. It names 'Don Primo Martín Contreras' and 'Don Luis Santa María' as the main practitioners.

Advertisement for Banco Español de Crédito. It lists 'CAPITAL 100.000.000 de pesetas', 'RESERVAS 53.465.595,31', and 'DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ALCALA, 14 Y SEVILLA, 3 Y'. It also lists 'CONSEJO DE ADMINISTRACION' and 'OPERACIONES'.

Advertisement for CHEVROLET trucks. It asks '¿Cuál es el camión que nunca se hace viejo?' and 'EL "CHEVROLET"'. It lists 'CONSULTEN PRECIOS Y CONDICIONES PEDRO HERGUETA' and 'RUIZ ZORRILLA, 1 SORIA TELEFONO, 135'.

Vertical text on the left margin containing various small notices and advertisements, including 'La compra-venta de trigo', 'Concesión de becas', 'Auto-Madrid-Soria', 'Enlaces', 'El P. R. S. de Soria', 'Aviso importante', and 'Del Municipio'.

Una visita en tres tiempos

## Entre los guardias de asalto

Finales del siglo XIX, comienzos del siglo XX... En la vida de la nación se inicia un viraje. Todo cambia, todo se sucede, con un deseo de mejora, con un ansia de mejoramiento. Transcurren los años. Va ya de avanzada esta nuestra vigésima centuria, y esos deseos de mejora, esas ansias de mejoramiento, alcanzan una firmeza insospechada, lo mismo en las aulas universitarias que en los servicios policíacos. España que vivía atrasada, España que no tuvo a su servicio hombres que respondieran a sus necesidades—servir a los reyes es tanto como dejar la hombría en las antepasadas palacas—España que se vio desahogada, maltrecha, empobrecida en aquellos días de dolor y de tristeza de 1898, por el enorme vitalismo de sus masas, por el fuerte contenido ideal de sus masas, por la renovada acción fecunda de sus masas, dió el salto, el magnífico salto que es desprendirse de una autocracia para crear una democracia de trabajadores, que le hace conectar en estos días con la republicana Francia, su hermana por lazo fronterizo, y con la republicana Alemania, su amiga y acceso su maestra.

Al cambiar la vida de la nación se cambian también los organismos que forman la vida de la nación. Hoy nada queda de lo antiguo. De los ministerios desaparecieron aquellos empleados que llegaron a ocupar cargos elevados—podría citar algunos nombres—sin saber escribir y apenas leer; del Ejército se fueron ya aquellas personas cuyas luces no alcanzaban más que a considerarse el cuartel, por su régimen severo, debía ser el presidio del soldado; de la policía se marcharon aquellos hombres, de feroz catadura todos ellos, que alternaban con los ladrones y se llamaban a la parte en los «negocios» de los ladrones. Todo esto se ha limpiado, todo se ha saneado, todo se ha purificado. El funcionario tiene el exacto sentido de su función, el militar sabe que el cuartel solo se ennoblecen en escuela, y el policía se da perfecta cuenta de que su deber es el de velar por el ciudadano, por la propiedad del ciudadano, por la libertad del ciudadano, de no del más preciso cumplimiento de las leyes

«Los servicios de vigilancia y de seguridad transformados». Si, hondamente transformados. Es cierto que la policía bajo los gobiernos monárquicos del último reinado, perdió ciertos arduos métodos y abandonó ciertas inconcebibles prácticas. Ganó en decoro, ganó en dignidad, ganó en eficacia; pero se sujetó en los días de los dictadores, a crueles voluntades, a malvados pretorianismos—el de Mola mejor al de Scarpia—que la llevaron desnaturalizando su función, no a velar por los ciudadanos sino a ser un instrumento de tortura para los ciudadanos.

Ya esto se acabó. Los servicios de vigilancia y de seguridad confiados a la actividad y a la inteligencia de Angel Galarza han vuelto a cumplir, mejoras notablemente, sus funciones peculiares. Pero Galarza, hombre de decisiones acertadas, no podía, no debía, dejar como única huella de su paso por la Dirección general de Seguridad, la de encuadrar los servicios en sus atribuciones especialísimas. Pensando así, acaso por la idiosincrasia de las masas, atisbó que era de urgente necesidad crear secciones que sólo tuvieran una misión propia: la de intervenir en las cuestiones de orden público con procedimientos más suaves que los confiados al sable y al revolver. Los guardias de asalto cumplen hoy con acierto esta misión.

«Qué nueva disciplina, que nueva educación, llena de eficacia física y moral se ha dado a estas nuevas secciones de guardias de asalto? Busco la explicación visitando el gimnasio-borjue, establecido en terrenos de Carabanchel. El profesor-director, don José Canillas, nos va explicando, con detalle, la prueba física a que se somete a los individuos que forman la sección: lanzamientos de pesos, carreras de velocidad, saltos de vallas, trepas por cuerdas, es decir, toda

clase de ejercicios de ritmo y precisión que puedan conducir, a estos modernos guardias de orden, a una mayor, a una más rotunda eficacia.

Sin poderme contener, hago la pregunta de ritual:

—¿Y una vez probadas sus condiciones, adecuadas en las prácticas que desconocían, van a la sección para olvidar que existe este gimnasio-borjue?

—¡Oh, no! Venir aquí es una obligación de casi todos los días, porque todos los días se les somete a una prueba. El doctor Egido, muy especializado, lleva las fichas biométricas en las que se van relacionando los antecedentes de cada uno de los filiados; las características de sus aparatos respiratorio y cardíaco, torax, ritmos respiratorio y cardíaco, medidas de fuerza, análisis... A diario se hace el control médico de los guardias y se comprueba su estado físico. Cuando se nota un repetido descenso en la forma de alguno de ellos, cuando en determinados ejercicios no cubren lo suficiente, se le da de baja provisionalmente, sujetándole a un fuerte entrenamiento. Hasta ahora no se ha dado ninguna baja definitiva. No ha hecho falta.

—¿Le tienen amor a esta educación de deportistas? Deportividad es emulación, y si al deporte se le quita la emulación, que es lo que le da gracia y gentileza, no queda en él más que las molestias del esfuerzo.

—Se ha logrado despertar la emulación. Ninguno quiere ser el último en nada, ninguno quiere quedar atrás en nada, ninguno quiere ser el más torpe en nada. Esta emulación facilita mucho nuestro trabajo. En la actualidad la sección de guardias de asalto es una sección de atletas. Pruebas de ello han dado ya.

Manda la sección de guardias de asalto el teniente coronel Pangaus, un capitán y dos tenientes, que han logrado infundir en todos los que componen un espíritu de cortesía incluso para los ofuscados circunstancialmente en una alteración de orden, siguiendo la idea moderna, sustentada por Angel Galarza, de que en una democracia de las de tipo actual, no debe de buscarse en una algarada o en un motín la destrucción del contrario, sino, sencillamente, su reducción.

—¿Está usted contento, amigo Galarza, de los resultados hasta ahora obtenidos por la sección de guardias de asalto?

—Plenamente satisfecho. Solo la componen ciento veinte individuos pero pronto será aumentado el número. Han intervenido ya en varios conflictos, y en casi todos han reducido a los alborotadores por procedimientos enervantes. Al crear esa sección de asalto lo hice con el único deseo de tener una fuerza perfectamente constituida cuya actuación evitase, acaso solo por la eficacia de sus medios físicos, al empleo de las armas para utilizarlas solo en caso extremo. Prefiero que mi paso por la Dirección general de Seguridad se señale con una estadística de gentes gopearas, porque al rebelarse hubo necesidad de gopearlas, que por una estadística de gentes heridas o muertas. La sección asalto ha evitado choques que hubieran sido sangrientos. Aunque otra eficacia no hubiera tenido esta que señalo, es la suficiente para congratularme de su creación. Su utilidad es, pues, evidente.

—Exacto. Es evidente.

Finaliza la tarde. Calle céntrica. Un numeroso grupo. En medio de él un exaltado perora, y lanza al aire sus manuscritos pedigríes. Llegan los guardias de asalto en su carro de doble banco, y se arrojan, a la voz de mando, en el lugar del suceso. Manoteros, aporrean, se quedan solos. Si; se quedan solos.

Luciano de TAXONERA

## Calefacciones modernas

**HERMUS**  
Centrales y por pisos  
Trabajos garantizados.  
**Zacarías Lafuente e hijo**  
Aduana Vieja, 35. -SORIA

## ¡Labradores!

Se acerca la época de gran peligro para vuestras COSECHAS. Asegurádaslas contra el riesgo de PEDRISCO, en la

«Compagnie D'Assurances Generales»

que a lo módico de sus tarifas una grandes facilidades para el pago de las primas y pronto pago de los siniestros. Podemos presentar referencias.

Representante en SORIA y su provincia:

**MARTIN GONZALO JODRA**

Canalejas 37, y 39, - SORIA

## Un valor positivo

### Santiago Aparicio Llorente

Se incorpora a la vida activa un valor positivo de Soria; Santiago Aparicio Llorente. Este soriano de altos méritos personales, intervino en la vida política y cultural de nuestro pueblo hace ya años. Asomaba él a la vida pública cuando otros elementos ya cuajados hicieron intentos de impulsar la cultura en la capital soriana mediante organizaciones docentes abiertas a todas las disciplinas del espíritu. Y Santiago Aparicio Llorente, el más joven de todos, aportó a la noble misión la impetuosa de su alma saturada de inquietudes y delicadezas.

El tiempo, con su reja que vo'tea los propósitos de los hombres, dispersó a aquella generosa falange de creadores sorianos; dispersó a los hombres y acabó con su obra, ya que no con el espíritu que la presidiera.

Santiago Aparicio Llorente no intervino más en la vida pública. Le llevaron los vaivenes del destino a profesar la rígida disciplina de las armas. Le hirió también la adversidad, y se retrajo en el ámbito reducido del cumplimiento de su deber estricto. Los demás, sus colaboradores, siguieron distintos caminos.

Son muchos los años transcurridos. A Santiago Aparicio le ligó siempre con los viejos camaradas el afecto jamás interrumpido, pero incapaz de sacarle del aislamiento en que vivía. El régimen cambiá, se instaura la República. Una buena mañana Santiago Aparicio Llorente visita a nuestro Diputado Artigas Arpón, con el cual siempre se identificó el alma de Aparicio Llorente desbordante de sentimientos exquisitos, y le dice:

Aquí me tienes. Ha quedado roto mi compromiso con el Ejército. He logrado también, al fin, sobreponerme a la amargura por el daño que me infligió la adversidad. Estoy dispuesto a Colaborar contigo como me creas útil.

Quiere esto decir que el Doctor Santiago Aparicio Llorente, inteligente, cultísimo, bueno, escribirá, hablará. Escribirá de asuntos de su profesión y tratará los problemas sociales. Hablará también. En suma: restablecerá su comunicación con el pueblo, del cual puede ser un conductor. Merece serlo.

El partido republicano radical socialista de Soria está de enhorabuena.



## CARNET DE MODAS

Al lado del mar, se nos han dado algunas novedades. Una de ellas ha sido la moda de los grandes echarpes, en crepé de china, que van plisados, y reemplazan a las capas y a los abrigos. Se lucen echarpes, con preferencia sobre los trajes sin mangas, y muy decorados, para velar un poco estas desnudeces tan propias de la estación y del lugar en que se lucen.

Otra novedad estival, la tenemos en las pequeñas levitas o chaquetas, se hacen de todas las formas y del color del vestido con que se lucen.

El echarpe y la levita de piqué, están en lucha franca y podemos decir que los dos triunfan plenamente, ya que las elegantes se complacen en guardar en sus guardarrropas para lucirlas en los momentos oportunos, ambas notas de la temporada estival, al lado de la playa.

Suponemos que habrán contacto con el agua del mar pues los niños, gustan de jugar con el agua constante-

ustedes notado, el «furor» de los bordados ingleses. Por todas partes y en en todas las prendas de vestir femeninas, se ven los bordados, como el más seductor adorno que se pueda encontrar. Y no solamente es en los trajes de las elegantes, si no en los trajecitos de los niños y niñas. Estas, últimas, se puede decir que ha sido poco tiempo que han dejado de lucirse pero en los pequeños ya es una verdadera novedad.

Y ya que hemos hablado de los pequeños, diremos que la moda en ellos recuerda mucho la época romántica. Son unas reproducciones en miniatura de los elegantes de entonces. Además, los colores suaves, son los que triunfan en ellos, así como las sedas, y la fina lana. La primera en las chaquetitas, y la segunda en los pantalones, que, van siempre largos en los de cinco a diez años. Desde luego que esto es para los momentos del paseo; al lado de la playa, los pequeños llevan siempre trajecitos blancos y lucen el pie desnudo calzado con la fina sandalia. Los tejidos son los más apropiados para resistir el continuo contacto, que es lo que para ellos constituye el encanto del veraneo.

Marie CLOCHE

## PINTOR

LUIS SERRANO

NUMANCIA 26

SORIA

## El problema del paro y los solares, en Soria

Conocidas son muchas de las causas de que, actualmente, y aun en la estación del año en que nos encontramos, haya tantos obreros sin trabajo, y conocidos también, los esfuerzos que las autoridades locales realizan para poder atenuar este conflicto.

Pero no basta tratar de resolverlo por los medios habituales. Pedir al Gobierno que mande recursos para remediar la crisis, es una solución temporal que dura lo que tarda en gastarse los fondos recibidos.

Los Ayuntamientos, y en ellos tenemos que incluir al de Soria, deben contribuir a que las pocas tendencias que los pudientes tienen a la construcción de edificios urbanos, desaparezcan cuando en su mano está obligar, directa o indirectamente a la construcción.

En Soria, donde hay pocas obras, existen diversos solares en los que no se edifica nunca. Sus dueños, a los que nadie mete prisa, esperan pacíficamente a que la plus valía de sus solares, lograda a fuerza del tiempo y de las reformas que, en sus proximidades se realizan, les conceda un valor en el que ellos no han puesto ciertamente ningún trabajo. Con este sistema, inmejorable para ellos, no contribuyen en nada absolutamente, a la mejora de la población, ni a resolver el problema de la falta de trabajo.

Y no vale decir que, tal vez, no se encuentren en condiciones de edificar. Los que no se encuentran en condiciones de edificar, deben vender aquí en pueda hacerlo y la ciudad les agradecerá este proceder.

Pero el Ayuntamiento, si esperar a que los particulares poseedores de solares y que no puedan utilizarlos por sí mismos, en la edificación, los pongan en venta, debe apremiar por los medios a su alcance, para que dejen de ser tales solares, mucho más, existiendo alguno, y en los sitios más apetecibles, sobre los que podría actuar en forma coactiva que interrumpiese la pacífica posesión de los mismos en espera de futuros negocios de venta.

Puntualizando más, en los terrenos resultantes de la expropiación municipal de la antigua huerta del Marqués de la Viñuela, existen solares magníficos sobre los que el Ayuntamiento no actúa por verdadera desidia, si no es por alguna otra causatodavía menos justificada.

Uno de ellos, el perteneciente a la Viuda de C. Alcalde, comprendiéndole entre la Avnida de Ruiz Zorrilla y la prolongación de la del 14 de Abril, parécenos, si no estamos equivocados, que fué vendido por el Ayuntamiento a sus poseedores, con la condición de que fuera edificado en un plazo determinado que ha sido sobrepasado en muchos años, sin que el

Ayuntamiento demuestre su energía, incumpliendo, si fuera tal condición, multando a los dueños por la misma causa o haciendo lo que estimara oportuno para que no fueran burladas las condiciones de su venta.

Y en cuanto al otro en que está establecido el tennis, al que quien puso de relieve las condiciones viciosas de su explotación en uno de los Ayuntamientos antecesores de la Dictadura no consiguiendo nada entonces porque el Alcalde y la camarilla no consentían que se combatiere, aún con la razón contra sus amigos. Pero de todos es conocido que hasta está aprovechándose el dueño de terreno que no es suyo, como podía comprobar quien lo examine y vea que el bandillo de adorno de lo que debía de ser acera, está metido dentro de la valla en el lado Norte o sea el del camino del Hospital y en los frentes restantes, con lo cual se utilizan como propios una porción de metros cuadrados que son de vía pública.

Sólo este dato sería suficiente para que un Ayuntamiento cuidadoso de los intereses de Soria obligase al dueño a colocar la valla donde debiera estar, es decir, en su verdadero terreno, con lo cual, además de reconquistar lo que pertenece a la ciudad y evitar que estuviese siendo aprovechado por un particular, contribuiría al ensanche del camino del Hospital.

Si a esta circunstancia se añade la de que podía obligar, en virtud de las Ordenanzas municipales, a concluir, por cuenta del dueño, la parte de acera correspondiente a dicho lado, resultaría la doble ventaja de que las numerosas personas que transitan por allí, sobre todo en tiempos de lluvias, tendrían una acera que les librara del barro, y además esta exigencia, que no es más que complemento de obligaciones municipales, decidiría, tal vez, al propietario a desprenderse del solar que podría pasar a manos de quien lo emplease en construir sobre él.

Vea, pues, el Ayuntamiento lo que resultaría de un sano rigor en sus funciones defensoras de los derechos que le están encomendados, y vea también los obreros de quien depende el que no haya más obras para disminuir la intensidad del problema del paro.

## PENSIONISTAS

La tramitación rápida de vuestro aumento de pensión, si a él tenéis derecho, la proporciona la Agencia de

ESTEBAN MARTINEZ  
Plaza Mayor, 8, Soria

Impresos oficiales con el emblema de la República, se hacen en el día en los talleres tipográficos «La Voz de Soria» de

## Casa Vicén Vila, Soria

CLAUSTRILLA núm. 5 (tienda)

Venta de Discos, Fonógrafos-Maletas, Aparatos de Radio-Telefonía, Válvulas, Pilas secas, Acumuladores de Radio y Automóvil. Venta a plazos de receptores y accesorios Philips Radio y de fonógrafos, Agente Comercial de la Casa Philips Radio en sus secciones Radio y de lámparas eléctricas para alumbrado público.

## SASTRERIA JIMENEZ

A la vez que ofrezco a mi distinguida clientela el nuevo domicilio Plaza de Ramón B. Aceña n.º 12, le invito a conocer la nueva y variada colección de géneros, propios de verano recibidos últimamente

Plaza de Ramón B. Aceña, 12, - Soria